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經濟部水利署北區水資源分署 會議紀錄 

壹、開會事由：新竹海水淡化廠工程計畫地方說明會（南寮里場次） 

貳、會議時間：113年9月20日19時 

參、會議地點：新竹市北區南寮國小大禮堂 

肆、出列席單位及人員：(如簽到表) 

伍、會議主持人：郭副分署長耀程 

陸、紀錄：吳俊德 

柒、主持人致詞：略。 

捌、北水分署簡報：略。 

玖、與會人員意見及回應： 

一、新竹市議會 吳議員旭豐 

(一)感覺政府已經確定要推動了，才開說明會來跟里民說，讓民眾非常

無奈，政府沒電了拿農地去種電，現在沒水了，要拿海邊的水淡

化，再排放鹵水，會造成什麼影響還不知道，但是會影響漁業，讓

漁業蕭條，再給地方補助，這是不公平的。民眾非常無奈，但也只

能接受。海淡廠納入水資源作業基金，要涵蓋哪些里？經費有多

少？如何申請？須要有清楚的機制。回饋機制要像科學園區一樣，

還是跟焚化爐一樣，請分署給一個明確的答案。 

(二)海淡廠營運階段若發生噪音超標，廠商如果只受罰仍繼續產水會影

響居民，要求在一定的情況就要停機，以免危害居民。罰款對廠商

可能不痛不養，但是卻影響居民生活，噪音超標，居民要的是停

機，而不是只有對廠商罰款，請分署明確說明要求廠商停機時機？ 

北水分署回應 

(一)新竹地區因產業具高科技技術發展連帶人口聚集，致近年用水量日益成

長，而在自有水源不足狀況下，已需石門及永和山水庫跨域支援維持供

水穩定，故有必要推動新竹海水淡化廠增供自有水源。新竹海淡廠自規

劃、環評、行政院核定計畫及發包迄今，本分署持續拜會地方政府、民

代及漁會等關鍵人士，其過程也取得很多寶貴意見並納入招標文件及未

來推動參考，很感謝相關單位、民代及漁會(民)的體諒與指正。有關經

濟部水利署進行水資源作業基金運用要點之修法，將海淡廠比照其他水

資源設施營運納入該基金運用範圍，若以現行規定其經費使用只要具公

共利益或水資源宣導有關者均可提出申請，目前規劃由新竹市政府受理

地方需求及案件排序，再向本分署申請辦理。至於年度可運用經費額

度，以現行水庫公益支出為例，係依據年度售水金額或淨收入進行比例

提撥，惟因海淡廠與水庫售水方式不同，目前仍待研議確認修法內容。 



2  

(二)大家關心的海淡機組噪音問題，依目前統包商提出機房隔音減噪設計，

經電腦軟體模擬在機房外音頻值不會超過50分貝，法規規定是75分貝)，

經模擬傳至周邊住戶室內低頻噪音將衰減至40分貝以下，此相對實測天

府路一般背景噪音值50-60分貝，已不致影響住戶作息。至於如仍發生噪

音超標突發狀況，本分署將要求廠商停機改善並依契約規定裁罰，未來

如鄉親有疑慮亦可向本分署(管理中心)反映，以利增加檢測頻率督促廠

商確實執行。 

二、新竹市議會 劉議員康彥 

(一)簡報提到施工期間周邊環境改善經費只有受到影響的里長及區長才

能申請提案，這是當初沒有邀請港北里、中寮里、康樂里、舊港里

的原因，請分署說明中寮里可不可以提出申請？周邊環境改善是很

天馬行空的東西，到底是設備費、工程費還是活動費？周邊環境改

善的定義及是哪些里的里長可以提案，要定義清楚。 

(二)枯旱期間保證「本」里不缺水，指的是哪些里？是不是指枯旱期間

南寮6聯里都不停水？ 

(三)施工期間才能爭取周邊環境改善之經費，營運期間就沒有？20年前

設立新竹焚化爐，燒新竹縣市的垃圾，為了國家建設，南寮人犧

牲，所以有補償，這個很合理。同樣的，新竹海淡廠為了解決缺水

的問題，南寮人可以委曲求全，但是相對的，營運期間也要有一定

程度的補償。簡報提到會提供社區休閒活動空間，老實說里民沒什

麼感受，因為平常不會一直辦活動，也不會去看海淡廠有什麼設

施。可以海淡廠設施會一直存在於南寮，影響30年或50年，哪些里

可以申請周邊環境改善？ 

北水分署回應 

(一)很抱歉簡報內容造成大家疑慮，有關周邊環境改善經費之運用，本分署

將依「水資源工程計畫辦理周邊環境改善作業要點」規定辦理，該規定

以執行水資源工程所在地方政府之鄉(鎮、市、區)為限，其可運用項目

主要包括道路改善、橋樑工程、排水及野溪改善、景觀改善及營造、水

土保持工程及其他必要性之公共設施改善，可由新竹市政府受理地方需

求及案件排序，再向本分署申請辦理。因此，本海淡廠及輸水管線施工

行經之新竹市(含北區及東區)均可提案申請(南寮6聯里均可提出需求)，

使用項目主要以公共建設為主。 

(二)乾旱期間是否保障南寮6聯里不缺水？因自來水主要係由淨水場透過自來

水管網供應到各個里(非由本海淡廠直接供水)，自來水管網係由台水公

司作專業分析及調控，目前初步了解中寮里、海濱里及南寮里可行，剛

也確認港北里應該也沒問題。本分署將再請台水公司評估康樂里及舊港

里可行性，儘量朝南寮6聯里均不限水方向處理。 
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(三)施工期間周邊環境改善經費已於行政院核定計畫列入，至於營運期間的

地方回饋，就是將海淡廠比照其他水資源設施營運納入水資源作業基金

運用範圍，目前已由經濟部水利署進行水資源作業基金運用要點之修法

中。若以現行規定其經費使用只要具公共利益或水資源宣導有關者均可

提出申請，目前規劃由新竹市政府受理地方需求及案件排序，再向本分

署申請辦理。至於年度可運用經費額度，以現行水庫公益支出為例，係

依據年度售水金額或淨收入進行比例提撥，惟因海淡廠與水庫售水方式

不同，目前仍待研議確認修法內容。 

三、新竹市議會 黃議員美慧 

(一)寶山、寶二水庫的水要供應科學園區，所以里民要喝海淡廠的水，

科學園區廠商不能用海淡水，因為「硼」是部分廠商的製程無法接

受的元素；依據國家毒物中心的資料顯示，硼元素對於人體是否有

害？有一定的標準值，還不知道對孕婦、小孩是否有影響？不知道

未來海淡水的檢測標準是否具備公信力？會不會保全了科學園區，

卻傷害了市民的健康？海淡水輸送到新竹第二淨水場，供應範圍是

鐵路以西的新竹市市民。就算水庫有水，新竹海淡廠每日最低產水

量是1萬噸，所以市民每日都會喝到海淡水，對於市民的身體健康，

請問分署如何保證海淡水的檢測報告？ 

(二)取水位置距離海岸1.5公里，南寮鄉親都知道，科學園區在上游透過

鳳山溪、頭前溪排放的廢水對南寮地區的農業、海產業都會有影

響，甚至於有一批稻米是不能上繳而須要銷毀，因為有鎘的污染。

又在近的取水口抽取海水，對人體真的有保障嗎？如果新竹市海面

的水質報告是不安全的，我堅決反對海淡廠興建。因為一旦興建開

始營運以後，新竹市民要開始跌入萬丈深淵，要開始喝不安全的

水。除非海水檢測報告是沒有重金屬污染，沒有核廢水的污染，來

作海水淡化廠，才可以接受。 

北水分署回應 

(一)謝謝黃議員的寶貴意見，本次簡報已將飲用水水質標準與本海淡廠契約

水質標準列出進行比較，很明顯本海淡廠契約水質標準要求優於飲用水

水質標準，整體而言可說本海淡廠契約水質標準要求優於現行法規。至

於「硼」元素之濃度標準，飲用水水質標準並無規範，但本分署考量化

解民眾使用疑慮，故參考國外世界衛生組織(WHO)及歐盟限值分別為2.4

及1.0ppm，本海淡廠係以目前世界上較嚴格之「硼」元素濃度標準

1.0ppm訂定契約產水水質限值。另以海淡水供應民眾使用為世界許多國

家的供水策略之一，而我國於金門、馬祖與澎湖等離島地區亦供應海淡

水予民眾使用多年，所以使用海淡水應無問題，請鄉親安心使用。 

(二)海淡技術產水供應民眾使用已在許多國家成功實施，本海淡廠統包商(蘇

伊士公司)在國外已有營運14座設計日產水量超過10萬噸的海淡廠，技術
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及經驗十分豐富，其使用RO逆滲透膜程序把海水雜質及鹽分均去除，依

契約須產出符合飲用水水質標準水源供使用，本海淡廠產水水質資料未

來可開放鄉親查詢確認。另本次簡報已列出本海淡廠契約水質標準要求

優於現行法規，故飲用本海淡廠產出之海淡水，應屬安全。 

四、新竹市議會 林議員彥甫 

(一)當時在做海淡廠臨時機組就產生很多包括噪音的問題，現在要做的

有承諾相關噪音防制的措施，並嚴格要求分貝數。只要有噪音問

題，就要立即停機，並不是開罰而已，馬上把危害停止，這是地方

最後的底線。為了科學園區的用水，只是必須在南寮地區建海淡

廠，而不是把危害帶來給地方，請分署必須承諾。 

(二)回饋是否包括南寮6個聯里，請分署明確表示。 

(三)回饋的綠地（廠區生態公園）面積很大，可是上面幾乎沒有設施，

好不容易有這麼一塊大的綠地，雖然有南寮運動公園，但是因為人

口越來越多，已經不敷使用，應該要改成可以休憩的公園，並不是

只是弄一個只是可以打卡的地方或步道而已，而是須要有完整的休

憩設施，請分署可以承諾。 

(四)未來海淡廠管理中心提供里民可以活動的空間，不要只是簡單的會

議室，而是可以辦一些里的活動的空間，可以容納200～300人的空

間，確實可以讓里可以辦活動，而不是只有開會，請納入回饋項

目。 

(五)這次說明會不應該漏掉港北里、中寮里等6聯里，因為他們是共同生

活圈，下次辦說明會或回饋項目之決定，絕對不能漏掉任何一個

里，已經讓海淡廠蓋在這兒，應該要照顧所有里民的生活。 

北水分署回應 

(一)本分署會要求統包商務必將減噪設計做的比法令好，且列入未來產水測

試期間重點檢測項目，符合設計再進入正式營運階段，以確保周邊居民

安寧。若營運期間有噪音超標狀況，即違反法令及本海淡廠契約規定，

本分署承諾除會要求統包商立即停機外，且將依契約進行違約事項處

分，並須機組改善到符合法定標準才能重新運轉產水。 

(二)在施工期間因難免對周邊環境造成衝擊，故本海淡廠工程計畫參照水資

源建設編列周邊環境改善經費，而依「水資源工程計畫辦理周邊環境改

善作業要點」規定，該經費以執行水資源工程所在地方政府之鄉(鎮、

市、區)為限，故新竹市北區(含南寮6聯里)各里均可提報需求，由新竹市

政府初審再送本分署核定辦理。 

(三)本分署在本次說明會簡報提出海淡廠基地之環境營造規劃，就是希望聽

取鄉親對環境營造規劃內容之意見，目前於南、北側土丘規劃有融入海
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洋圖騰的活動公園、景觀高原、望海打卡平台、生態景觀池及風箏休憩

公園等多樣公共設施，若鄉親有比較符合南寮風味場域的想法，本分署

可考量納入相關設計，這是辦理本次地方說明會的目的，也是落實施工

前先向鄉親說明的承諾。 

(四)因環評限制南側土丘土方不能移位，本海淡廠基地實際可用土地面積僅

約6公頃，故廠區配置已很擁擠，沒有多餘空間可切出再興建活動中心供

里民使用。至於本海淡廠管理中心因屬重要供水關鍵基礎設施，也不適

合毫無管制對外開放，故歉難於本海淡廠基地內再興建活動中心供里民

使用。 

(五)本分署願意透過各種方式協調解決相關問題，舉辦地方說明會是各種方

式之一，如有遺漏或不周全之處，本分署願意改正，並請鄉親能諒解。 

四、新竹市議會 楊議員玲宜 

(一)蓋海淡廠的目的是確保穩定供水，但前提是確認海淡水是否對人有

危害？請分署要做好相關檢測，確認供水安全，並定期公開水質檢

測數據，甚至是邀請公正第三方，以增加檢測結果之可信賴度，讓

民眾知道飲用水之水質是可行的，不會有危害、不會有健康疑慮。 

(二)南寮聯里確實是一個生活圈，所以影響到的不會只有單單幾個里，

謝謝分署承諾接下來會加開說明會或公聽會，未來也希望多開說明

會讓各地里民知道這個計畫。除了水質之外，排放鹵水到海裡會不

會影響漁民的作業，所以須要持續監測環境污染會不會造成很大的

影響。 

(三)建議將南寮聯里都納入，確保未來供水穩定，都不會缺水的原則。

以往因為南寮位於管線末端，所以常有停水情形，對居民來講是一

個痛。 

(四)回饋部分，請不要侷限於施工期間，在營運後也要有經費編列回饋

到南寮聯里，改善周邊基礎建設不要限制範圍，讓港北里、中寮里

等6聯里都能夠享受到，不要被排除在外。 

北水分署回應 

(一)謝謝楊議員的寶貴意見，本次簡報已將飲用水水質標準與本海淡廠契約

水質標準列出進行比較，很明顯本海淡廠契約水質標準要求優於現行法

規，故請鄉親安心使用。另本分署於建廠完成後，已於契約要求統包商

產水水質需經自動監測及水質分析實驗室化驗方式進行合格確認，如遇

未符合標準之水體不得輸出，本分署承諾相關水質資料可提供鄉親查

閱；同時，在台水公司新竹淨水場端亦會進行水質檢測，透過雙重檢測

確保本海淡廠產水之水質，符合國家法令飲用水水質標準及契約要求。 

(二)本分署願意透過各種方式協調解決相關問題，舉辦地方說明會是各種方
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式之一，本分署願意持續就本計畫推動加強與地方進行溝通及說明。至

於漁民對鹵水排放所提疑慮部分，本分署除已進行漁獲影響評估外，亦

於環評有承諾會做海洋環境監測，且目前已經開始在做，未來檢測數據

會送環保署及漁會知悉，並作為本海淡廠設計參考。 

(三)因自來水主要係由淨水場透過自來水管網供應到各個里(非由本海淡廠

直接供水)，自來水管網係由台水公司作專業分析及調控，目前初步了

解中寮里、海濱里及南寮里可行，剛也確認港北里應該也沒問題。本分

署將再請台水公司評估康樂里及舊港里可行性，儘量朝南寮6聯里均不

限水方向處理。 

(四)施工期間周邊環境改善經費已於行政院核定工程計畫列入，至於營運期

間的地方回饋，就是將海淡廠比照其他水資源設施營運納入水資源作業

基金運用範圍，目前已由經濟部水利署進行水資源作業基金運用要點之

修法中。若以現行規定其經費使用只要具公共利益或水資源宣導有關者

均可提出申請，目前規劃由新竹市政府受理地方需求及案件排序，再向

本分署申請辦理。因此，本海淡廠不論是施工或營運期間均有回饋機制

實施。 

五、港北里 曾里長欽裕 

(一)新竹海淡廠的位置就在港北里的隔壁，港北里里民很多在新竹海岸

抓蛤蜊、捕魚、掠鰻仔栽的很多，今天開這個會沒有把港北里納進

去，我就非常不能接受。未來工程走天府路，跟港北里沒有關係

嗎？在場港北里里民請舉手，有那麼多人。以後開什麼會要把港北

里納進去。我希望在港北里開一場公聽會，不要叫里民有意見的話

到工務所反映。 

(二)希望未來邀請6個聯里開說明會，不要說輸水管在天府路只找那個

里，但所有的里民天天走那條路。 

(三)因本次說明會沒有通知港北里，時間倉促，若里民有何訴求我會轉

知分署。 

北水分署回應 

(一)首先向港北里曾里長及里民致歉，本分署辦理說明會的目的，就是

讓民眾能夠參與了解政府的建設計畫推動內容，思慮不周及里長指

正之處會檢討。未來有相關會議要召開的話，場地會就近安排，不

要讓里民跑太遠，會議資訊也會通知里長協助轉知。另透過辦理說

明會反映地方意見，其時機恐有不及，所以除於說明會表示意見

外，若鄉親有任何意見建議可撥電話或直接就近到新竹海淡廠工務

所反映意見，本分署都會處理。 

(二)採每個里逐一召開說明會方式辦理，優點是參加人數較少，鄉親所

提意見可以有較充足時間直接向鄉親說明。現曾里長建議同時邀請6
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個聯里參與說明會，本分署願意接受，但場地安排請各里長協助取

得共識，以免里民參加不方便。 

(三)今天辦理的不是法定說明會，而是希望聽取各位鄉親的意見，所以

鄉親發言沒有法律的責任，不要有心理負擔。若有不同的意見，也

沒關係儘量提出，本分署會把各位鄉親的不同意見整合供參考，會

儘量努力朝鄉親意見辦理。 

六、中寮里 徐里長瑞龍 

(一)我覺得要辦的話是6個聯里都要邀請，不能說只有通知你們要做的地

方的里長，因為我們6個里是生活共同圈，不能把我們排除。 

(一)希望開一次大型的公聽會，讓6個聯里所有里民參與，而不是分別

開。因為是生活共同圈，所以都與6個里的里民生活息息相關。 

北水分署回應 

感謝徐里長寶貴意見，本分署將規劃同時邀請6個聯里參與說明會，但場

地安排請各里長協助取得共識，以免里民參加不方便。 

七、新竹市北區里民 陳○森先生 

(一)我是港北里里民也是農田水利署新竹管理處的委員，分署保證絕不

缺水，由於新竹地區有很多農田，若屆時農業缺水，海淡水可否供

水讓農民灌溉使用？ 

(二)有關回饋部分，新竹市市區土地有限，新竹海淡廠座落的大面積土

地，可否提供南寮地區休閒活動的地方？例如吳旭豐議員、黃美慧

議員常支持體育，可否在廠區裡直接蓋一個國際標準的游泳池或比

較簡單的羽球館，南寮地區沒有這些設施，都要跑到湳雅、竹北或

是更遠的地方去做休閒活動。 

北水分署回應 

(一)本海淡廠產出之海淡水會直接輸送到新竹第二淨水場，目的是補充

新竹地區不足的水源，以儘量延長乾旱期間寶山、寶二水庫可供水

時間。由於近年頭前溪川流水量變動性很大，除會影響寶山、寶二

水庫蓄水量外，也會影響到取用頭前溪水系水源的農業用水，所以

如可透過本海淡廠營運讓寶山、寶二水庫維持在高水位營運，上坪

堰及隆恩堰剩下的水就可供農業取用，故相對農業用水也有幫助。

本分署無法承諾農業用水完全不缺水，因為頭前溪在枯水期之水量

會降到很低，但本海淡廠營運應對新竹地區各類用水均有助益。 

(二)以回饋金挹注建設休閒設施部分，舉凡具有公益性質者應都可提

案，並由新竹市政府初審統籌提報，若經本分署核定補助再交由新

竹市政府執行及營管，但前提是沒有土地取得問題。至於海淡廠基

地面積雖有10公頃，但因環評限制保留南側土丘及儘量縮小使用北
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側土丘面積，本分署曾與統包商檢討過基地內空間配置，實無法再

提供其他使用。 

拾、綜合決議 

一、本次地方說明會鄉親有表達意見之自由，所有意見及回應皆請納入會議紀

錄，並寄送予相關民意代表及需要的鄉親。 

二、有關營運階段回饋金之運用範圍，請北水分署於經濟部水利署修訂「水資源

作業基金收支保管及運用辦法」時，爭取涵蓋南寮6個聯里。 

三、針對南寮聯里(舊港里、港北里、海濱里、康樂里、南寮里、中寮里)辦理本

計畫之地方說明會，請北水分署洽提案里長協調辦理地點及時間，屆時請發

函邀請各里長及關心民代參加，並提供開會資訊供各里里長轉知里民參與。 

四、本分署將在本計畫基地附近設置工務所，未來本計畫在推動過程中，歡迎鄉

親就近前往工務所反映意見，本分署將及時處理。 

拾壹、臨時動議：無。 

拾貳、散會：21時30分。 


